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从筹拍起就引起无数争议的

于正版 《神雕侠侣》，目前仍在

紧锣密鼓地进行拍摄，但近日却

遭 !""# 年拍摄黄晓明版的制片

人张纪中在微博上狠批：“金庸

先生作品表达英雄情怀，不是乌

七八糟男女关系的戏！”于正则

在微博发文称，不要再眷恋过去

的成绩，那与你现在无关，与你

现在有关的，只有你当下的作品

和言论！被时代淘汰并不可怕，

可怕的是失去了胸襟和风度！

都说文人相轻，同行是冤

家，看来此话真的不假。长江后

浪推前浪，一辈新人换旧人。张

纪中依然在娱乐圈打拼，而于正

等后起之秀当然也不甘示弱。老

师傅说要有英雄情怀，新少侠说

一定要有男女关系，你一句我一

句，究竟谁说的更有道理？

其实严格来说，对于这些根

据金庸小说改编的电视剧，究竟

要表达个什么主题，最有发言权

的当然是金庸先生。可电视剧与

小说是两种不同的艺术表现形

式。过去我们常说要忠于原著，

要按照小说作者的意图去改编，

去选人，去拍摄。这样的拍摄手

法大概与画家的写实风格很相

似。而现在流行的却是改编，有

卖点的是三角恋，流行的是尔虞

我诈的斗争，你爱我我爱你的电

视剧模式。从这个角度来讲，张

纪中之与于正，不过是不同时代

的两者不同风格而已。

电视剧的好坏，原著很重

要，可如果完全拘泥于原著肯定

不行。不管是张纪中的英雄版还

是于正的煽情版，其实都是二次

创作。从严格意义上来说，他们

对原著的理解很可能都不是金庸

先生的本意。对于喜欢金庸原著

的人来说，很可能认为所有的改

编都是多余的。但电视剧则不一

样，不同的时代，不同的年龄，观

众的欣赏口味也不尽相同。我们

一直说 $%版的《射雕英雄传》是

经典，所以后来不管谁翻拍，都少

不了挨骂。但是谁又能否认先入

为主也会给人造成一种错觉呢？

你拍你的英雄情怀，我拍我

的儿女情长。金庸剧被翻拍了那

么多遍，也不怕多你张纪中和于

正二人。不同的版本，不同的导

演，不同的演员，不同的观众，大

家完全可以各取所需，各走各路，

谁也不碍着谁。你让一个 &"后非

得去看上世纪 '"年代的电视剧，

这其实也不是很现实的事情。该

回忆的回忆，该当英雄的当英雄，

该煽情的煽情。于正说他懂张纪

中的悲哀，可将来肯定有人会说

他也懂于正的悲哀。张纪中也好，

于正也好，谁也不能保证自己拍

出的金庸剧就是经典，就是蝎子

独一份，与其互相讥讽，不如

互相鼓励，长江后浪推前浪，总有

一天大家都会被拍倒在沙滩上。
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先后扶植 (" 位导演拍摄 )$

部网剧、近 #" 部微电影，总播放
量累计近 !"亿，使《老男孩》、《父
亲》等一批微电影走红，在香港国
际电影节、上海国际电影节、釜山
国际电影节等电影节上获奖……
这是优酷出品“青年导演扶植计
划”五年的成绩。

当青年导演遇上视频网站，
收获的不仅是点击量和观众，还
有成长的机会和造梦的平台，而
传统影视产业也借此获得了富有
创造力的新鲜血液。

青年导演的追梦工厂

!""$ 年，一部 《老男孩》
风靡网络，也宣告了微电影元年
的到来，如今，其导演和主演之
一的肖央经过数年厉兵秣马，将
于明年携《老男孩》院线电影归
来，从电脑小荧屏登上了电影大
银幕。

当然，不仅是肖央和《老男
孩》，皮三的 《泡芙小姐》 打造
“网络第一情感偶像”概念，如
今衍生品已全面开花；卢正雨自
导自演“第一网剧”《嘻哈四重
奏》 的同名电视剧版正在筹备
中，将于明年登陆卫视；而五百
的电影处女作，由陆川监制、潘
粤明、张静初、吴克群主演的
《脱轨时代》也即将上映。
“五年来，‘青年导演扶植

计划’已成为不断向传统影视输
送新鲜血液的一个重要阵地。”
有业内人士分析表示，青年导演
富有创造力和创新精神，但往往
囿于知名度很难在线下传统的院
线获得支持，在起步时往往步履
艰难，而随着视频网站的发展，
视频网站对于优质内容的渴望和
支持，对于小众观众的广泛聚
合，都为青年导演提供了难得的
发展机会和广阔的平台。

扶植计划升级

“本季起‘青年导演扶植计
划’将全面升级。”优酷出品总
经理卢梵溪日前表示，该计划第
五季“追梦”在内容、导师、资
金、平台等方面全面升级。

据介绍，“追梦”集结了
*! 位才华横溢的青年导演，囊
括喜剧、爱情、亲情、奇幻、动
作、悬疑等不同风格、题材影
片。这里面包括了立志“不爱做
演员的编剧不是好导演”的青年
导演韩志执导，开心麻花演员王
宁等主演的爆笑喜剧《就想赚俩
钱儿》；纽约大学电影制作专业
硕士、《一夜惊喜》副导演宋婷
聚焦“养老”困局的温情影片
《回家的路》；二次元青春派导演
毕鑫业“高考三部曲”之《我要
进前十》等多部风格迥异作品。

而在备受关注的导师方面，
除罗伯特·麦基、顾长卫、张婉
婷、罗启锐、芦苇、张元则将组
成“青年导演导师团”对青年导
演进行长期性扶植外，!+*, 年，
顾长卫、张婉婷、芦苇、麦基还
将组成的专业导师团一对一辅导
,位青年导演来创作影片，让导
演可以得到更多前辈的经验帮
助。资金方面，制作推广费用也
全面大幅度提高。此外，针对优秀
导演的长片计划也将随之启动。

业内人士也表示，随着 ,-

时代的到来，移动视频将迎来爆
发式增长，这也为更多青年导演
与视频网站的对接，提供了更多
想象的空间。
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金牌编剧收入高

电影不敌电视

某媒体发布的“中国作家富豪
榜”的子榜单“编剧作家富豪榜”一
出炉就引发业内热议。

一些编剧通过微博等平台发声，
表示这个榜单娱乐性大于科学性。刚
刚在金马奖上斩获最佳改编剧本奖的
编剧李樯以 !"" 万元的收入位列第
#$ 位，李樯却表示这数字跟他没什
么关系。

更多业内人士则指出，编剧业内
对于金牌编剧高列榜单没有异议，
“即使数字不是很精准，但这个榜单
的排名大致差不多。”更值得玩味的
则是榜单透露出的一种信息：编剧地
位极大提升。

检索“金牌编剧”，能冠以此名
称的编剧不少都位列富豪榜其中。江
苏卫视相关负责人刘原说：“金牌编
剧的加盟日益成为电视剧购买的重要
标杆，也是宣传的卖点之一。”例如，
从 《蜗居》 到 《心术》，只要打上六
六编剧的电视剧一定卖座，这已经成
了各大电视台的共识。

此外，这一榜单还有一个十分显
著的特点是，排名前 #$位的编剧中，
前 #% 位都是电视剧编剧，而电影编
剧排在最后 !名。对此，不少业内人
士表示这确实是行业现实。“写电影
的挣钱少，而且周期不稳定，《无人
区》搁置了 &年才得以上映。电视剧
则周转得更快。”编剧王佳伟说。

“塔尖”之下问题重重

有编剧指出，富豪榜的数字并不
值得过度解读。任何行业都有金字塔
尖，而对于这一行业，塔尖之下往往
才是问题所在。有人尖锐地指出，现
在的成名编剧几乎就等于枪手工作
室。

一位不愿透露姓名的编剧说：
“编剧是整个影视行当最混乱的一个
工种。在北京，估计 '$(以上的电视
剧作品都是由枪手完成的，甚至这个
榜单里我也知道有些人早就开始用枪
手了。只不过金牌编剧可以堂而皇之
地开工作室用枪手，自己或者署名或
者做艺术总监、制片人，随他们选。
而一般的编剧得瞒着公司，声称都是
自己写的，不能让枪手曝光。”

据调查，这些必须隐瞒枪手存在
的编剧，大多是行业里头开价 $万元
至 '万元一集的所谓成名编剧。金牌
编剧尤其是上了这份榜单的，大多数
公司请不起，成名编剧才是当前电视
剧编剧业内的中坚力量。他们一年可
以接 )到 '个活儿，然后将工作分配
给各种枪手来完成。枪手顾着赶稿，
编剧负责抢钱，加剧了电视剧粗制滥
造、好作品越来越少的趋势。
“一般开机后就没编剧什么事了，

付款的时候还要看甲方脸色，被侵权

更是家常便饭，大牌编剧也不例外。”
王佳伟说，经常有编剧交了剧本等到
开播了也没拿到一分钱，起诉之后最
终只能私了。今年他自己一个剧本也
碰到了同样的遭遇，剧本刚交给制作
方，发现一个一模一样的大纲已经出
现了，要打官司的话取证太难，只能
不了了之。

“土豪编剧”弊大于利

毫无疑问，编剧身价的水涨船高
背后，是近年来中国影视产业的快速
发展。然而在收获名利的同时，编剧
也往往被斥责为当下影视剧水准低下
的始作俑者。一些业内人士担忧，编

剧富豪榜可能令公众对这一行业进一
步产生误读，而奔着“钱途”而来的
创作者，其作品质量更是堪忧。

榜单制作人吴怀尧在接受媒体采
访时表示：“编剧在影视产业链中长
期处于弱势地位，他们的付出与回报
不成正比。制作这一子榜单的目的正
是希望吸引全社会对编剧群体的关
注，推动行业良性发展。”

然而良好的初衷却在现实面前变
了味道。编剧顾奕在微博上说：“好
玩的是让很多连编剧门都没摸到的，
就先学会了开价。前几天，有个刚学
编剧半年的跟我说他要求不高，给 $

万元一集就可以。”编剧孟婕说，
“先不管客观与否，看着那些数字对

于大多数人来说还是很诱人的，以至
于这几天私信微信中跟我表达要励志
做编剧的人数激增。其实不管做哪一
行想要做得成功都不容易，你得耐得
住寂寞，经得起失败。”

编剧李亚玲则建议一些年轻人，
在入行前需慎重思考。“很多人看到
榜单，会以为编剧原来可以挣很多
钱，就会想来当编剧。其实我想告诫
大家的是，编剧背后付出的辛酸和努
力远比想象得多太多。”

王佳伟等人认为，通过一份榜单
去为编剧群体赢得尊重未免乏力，应
当从进一步完善法律法规、建设行业
工会等更为实际的举措，为编剧行业
提供保护与约束。

编剧：
钱途有了
前途在哪？

蒋 芳

“中国作家富豪榜”近日首度发布“编剧作家富豪榜”，

高满堂、林和平、于正分别以 !***万元、%+**万元、%&**

万元收入位列前三。当公众感叹“原来编剧也是富豪级

别”，一众专业编剧却吐槽：现在编剧的署名权都得自己去

争取，富豪榜是在粉饰行业的悲凉一面，营造虚假繁荣。
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继《特种兵之火凤凰》热播之后，江苏卫视趁
热打铁，开年将推出军事纪实真人秀节目《超级女
兵》。作为中国首档记录“&"后”女兵励志成长的
真人秀节目，《超级女兵》将更加真实地把女兵的
训练和生活展现在观众面前。据悉，该节目已经在
中国南海完成拍摄。配备齐全的枪械军械、真枪实
弹的训练以及女兵们真实的情感历程，都将成为节
目最大看点。

揭开军事选拔的面纱

作为军事纪实节目，《超级女兵》其实有一项
“神秘”任务。据悉，中国海军南海舰队每年都会
秘密执行一项集体能、技能、智能和意志为一体的实
兵实战竞赛———“南海天使行动”，通过残酷的训练、
实战、对决和淘汰，只有最优秀的女兵才能够获得
“南海天使”称号，随南海舰队一道参与巡航。而江
苏卫视将首次通过镜头，将这项本颇为神秘的军事
选拔搬上荧屏，揭开中国军队的神秘面纱。

在节目呈现上，节目组也用纪录片和真人秀相
结合的方式。据节目制片人介绍：“《超级女兵》
紧扣两条主线。一方面，遵循南海舰队的传统，全
方位展示‘南海天使行动’选拔之残酷和艰辛，这
是国内真人秀的首次尝试；另一方面，将镜头对准

参赛的“&" 后”女兵们，展现女兵们的
心路历程，选取女兵为故事对象而非男
兵，在国内真人秀中同样也是第一次。我
们将用真人秀的方式让观众看到区别于男
兵的巾帼玫瑰是如何成长起来的。”

展现“!"后”女兵风采

此次“南海天使行动”，对于女兵们而言，不
单纯是一场选拔，更是一场心理和生理的极限历
练，在节目中成功晋级的选手都具备优秀的战斗
力。

在 ,$小时的极限大生存中，女兵们将会从海
上武装泅渡到达陆地，再通过陆地上所设立的重重
关卡，包括毒蛇、沼泽、泥潭、长途负重奔袭等，
方能成为最终胜利者。在整个选拔过程中，高温、
饥饿、伤病等极端环境考验着女兵们的体力，此间
“&" 后”女兵将面对同龄人难以承受的残酷训练，
出生入死的“闺蜜”战友更有可能被无情淘汰，最
后只有唯一的一名精武尖兵才能够脱颖而出，登上
祖国的护航舰队。

江苏卫视相关负责人表示：“如果观众收看过
电视剧《特种兵之火凤凰》，那么在看到 《超级女
兵》 之后，一定会感到这群‘&" 后’女战士的实
战能力绝对不输电视剧里的‘火凤凰’。”

真枪实弹的军事演习，除了最大程度将军事训
练的残酷性展现在观众面前之外，还将进一步唤起
大家的爱国热情。曾几何时，一向柔弱的“&"后”
女孩，能否负担起保卫祖国的重任，还为人所质

疑。而在《超级女兵》中，女战士们用自己不断前
进的步伐告诉全世界：中华儿女多奇志，不爱红装
爱武装。

真枪实弹 军事迷饱眼福

为了还原最真实的军事选拔，《超级女兵》的
整个录制都是在真枪实弹的军事氛围中进行的，所
有非对抗性项目，用的都是真实子弹。选拔过程
中，女兵们训练期间最为亲密的伙伴便是———枪，
无论是负重行军还是完成人质解救任务都是枪不离
手，更不用提执行任务期间的射击任务。因此，在
整个拍摄中，现场的所有人员，包括女兵、教练、
节目组工作人员都必须接受军队的指令，只能在规
定区域进行活动，充分做好安全保障措施。据节目
组工作人员介绍：“从来没见过这么多支枪，作为
一个军事迷看到枪就很想去摸一摸，但是我们身在
部队，也要服从部队里的规定。眼前的枪支属于女
兵们，人手一支配对，是她们的生命伙伴。所以拍
摄这么长的时间里面，我们只能看，不能摸。”

据了解，参与《超级女兵》节目录制的战士们
都属于南海舰队的两栖部队的现役女兵，舰队组织
的尖兵选拔动用的自然都是真刀真枪。在选拔过程
中，南海舰队动用了巡航舰、武装直升机、海陆两
栖装甲车、军用摩托车等大型军械，两栖特战部队
的大部分军械都将在节目中崭露头角。而军营中常
见的迷彩服、军用书包、简易军营等，则更是成为
节目中的“常客”。此外更多军用设备将在节目中
一一“浮出水面”。

真人秀
迎来“超级女兵”

!观察

!聚焦

!综艺

!碰撞

郑 娜


